

# Editorial

Desde la época del Dr. Alfonso Asenjo, la Neurocirugía de Chile, ha tenido un rol importante en la Sociedad Chilena y Latinoamericana, tanto en el desarrollo de la especialidad, como en la formación de grandes especialistas dispersos en nuestro continente latinoamericano.

Dentro del directorio actual, que presido en este período, nos hemos planteado algunos desafíos y trazado algunas directrices de trabajo. Dichas tareas están incluidas en un plan de desarrollo quinquenal, que tiene por objeto, recuperar el protagonismo de la Neurocirugía Chilena a nivel latinoamericano, y potenciar el desarrollo científico y formación de profesionales de nuestra especialidad en el país.

Para ello hemos trazado un plan de trabajo que incluye involucrarnos cada día más, en todas las actividades de nuestras asociaciones hermanas de Latinoamérica y también hacer partícipe a colegas latinoamericanos en nuestros congresos. Además, como política permanente, hemos establecido el hacer invitaciones de cortesía a los presidentes de las organizaciones de los países latinoamericanos a todos nuestros eventos, como una manera práctica de ejercer la fraternidad y solidaridad entre nuestros países vecinos.

Basado en lo anterior, nos hemos esforzado en participar en todos los eventos que se nos ha invitado, demostrando así, que nuestra Sociedad de Neurocirugía de Chile, tiene una larga y prestigiosa trayectoria, que hemos puesto al servicio de la comunidad chilena y Latinoamericana. Lo anterior lo hicimos saber en el XXXVIII congreso de la FLANC, en Santa Cruz de la Sierra en Bolivia, en noviembre de 2018, en que con honestidad, franqueza y fraternidad, pero también con firmeza hicimos notar que hay ciertos valores que debemos mantener y rescatar para una sana convivencia e integración. Entre dichos valores están la actitud democrática en la toma de decisiones importantes para la organización (donde cada país debe tener el espacio de expresión de su voluntad soberana como integrante de la federación), la transparencia en la información, la buena gestión comunicacional, el manejo correcto de los dineros de la organización y una política coherente de desarrollo que incluya a todos y cada uno de los países latinoamericanos, sin privilegios ni negociaciones poco claras y que se favorezca el desarrollo de aquellos lugares más postergados de Latinoamérica.

En ese mismo sentido cooperativo, hemos participado recientemente en un Congreso conjunto, en Foz de Iguazú, en el contexto del Congreso de la Academia Brasileira de Neurocirugía, cuyo presidente Dr. Ricardo Ramina invitó a las sociedades de Argentina, Chile y Colombia. Además de ser un muy buen congreso, se dio espacio para reflexión de temas tan importantes como el rol del médico en la sociedad, la formación de especialistas neurocirujanos en Latinoamérica y la creación de proyectos multidisciplinarios entre otros. Estos tópicos estarán presentes y serán trascendentales en los próximos años, dado que en varios países Latinoamericanos y por supuesto en Chile, las reglas, estilos y programas de formación y condiciones de calidad y acreditación de centros formadores son disímiles. Esto, con alguna frecuencia hace que la educación se convierta en un negocio o alternativa asistencial conveniente más que un preciado derecho y bien social. Por ello creemos que debemos retomar la iniciativa y aportar los conocimientos y experiencia de cada país y en un futuro a lo mejor no muy lejano, establecer estándares mínimos en nuestros países para la formación de una especialidad tan compleja como la nuestra, que requiere de gran infraestructura, tecnología y alto nivel académico y valórico de sus profesores. Todo lo anterior

contribuye a formar especialistas que traten a sus pacientes en forma segura, empática, ética e integral, especialmente considerando lo complejo y dramático de las patologías neuroquirúrgicas que aquejan tanto al enfermo como a su familia. También debo destacar que, como Sociedad de Neurocirugía de Chile, con el apoyo de nuestros socios, participamos con la Asociación Argentina de Neurocirugía en abril del presente año, en el primer encuentro Argentino-Chileno de patología de Columna en la ciudad de Mendoza, gracias a la invitación de su Presidente el Dr. Juan José Mezzadri. Lo anterior refuerza nuestra intención de participar en todas las instancias a nivel internacional y sobre todo a nivel latinoamericano, donde nuestro aporte científico y amistad entre colegas, sea el sello que nos identifique y nos guíe.

Como ven, estimados socios, hemos dado pasos decisivos, de una trayectoria trazada a largo plazo, donde vamos a requerir del aporte y apoyo de todos y cada uno de ustedes. Para ello los invito, no solo a ser parte de este hermoso proyecto, si no, a involucrarse haciéndonos saber sus inquietudes y sugerencias, y así las generaciones jóvenes continuarán la tarea de desarrollar y fortalecer la Neurocirugía de Chile.

Un Abrazo

**Dr. Carlos Guzmán K.**  
Presidente  
Sociedad de Neurocirugía de Chile